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Наш дискуссионный клуб----------

БУДУЩЕЕ КОМСОМОЛА: 
ПУТЬ ...ГРЕССА

Разговоры о том , что комсомол как массовая по
литическая организация м олодеж и испытывает кризис, 
ведутся на всех уровнях. Синдром ы  кризиса для вся
кого комсомольца очевидны. О путях же преобразо
ваний размы ш ляю т немногие. Слиш ком  «тяж ела» эта 
тем а. М еры , официально принимаемые для возрож 
дения авторитета комсомола, доводятся до сведения 
большинства рядовы х комсомольцев. Но, как прави
ло, не производят особого впечатления, потому что 
ничего радикального не содер ж ат. Поэтому многим и 
каж ется, что выступления за м олодеж ную  организа
цию нового типа проходят лишь в среде неформ алов, 
а не внутри «официального» ком сом ола. На самом 
деле это не так.

24 ноября в гостях у институтского политклуба «По
иск» был Виктор Гитин. Виктор —  заведую щ ий социо
логической лабораторией зональной комсомольской 
ш колы, единственный делегат от края на съезд  полит- 
клубов, который прошел в октябре в М оскве. Он по
делился впечатлениями о работе съезда, акцентируя 
внимание на наиболее обтрых и интересных моментах.

—  О рганизаторам и встречи политических дискусси
онных клубов выступили газета «Ком сом ольская прав
да» и ЦК ВЛКСМ . Встреча задум ы валась как символи
ческое м ероприятие , посвящ ена была I съезду  РКСМ . 
Как и на I съезде , на ней присутствовали 176 делега
тов с правом реш аю щ его голоса. М андаты получили 
такж е представители ЦК ВЛКСМ , ЦК КП С С , главный 
редактор «Ком сом ольской правды», ветераны ком со
мола, неф орм алы . Предполагалось, что итогом дис- 
кусий станет создание «банка идей», из которого 
аппарат ЦК ВЛКСМ  отберет наиболее приемлемы е для 
представления на предстоящ ем  пленуме ЦК ВЛКСМ .

Надо признать, что такая оргсхем а вызвала у зна
чительной части делегатов негативное отношение. 
Роль советчиков их совершенно не устраивала. О бес
покоенные судьбой м олодеж ной организации, мы 
сами хотели заниматься поисками практического вы
хода и здесь же, на съезде , принять ряд конструктив
ных предлож ений. В первый ж е день встречи в зара
нее продуманную  оргсхем у были внесены корректи
вы. Решено было разбиться на три секции (вы слу
шать всех не хватило бы двух дней съезда). Каж дая 
секция разрабаты вает свою резолю цию  и выступает 
с ней. Голосованием резолю ции утверж даю тся или 
не утверж даю тся в качестве официального д окум ен
та съезда.

П редполагалась возможность в случае необходим о
сти созвать по итогам этой работы съезд  ВЛКСМ .

Но идея, хотя и получила поддерж ку зала, усердно 
блокировалась ведущ ими —  аппаратчиками ЦК. Ра
зум еется , делалось это не путем откровенных запре
тов —  время сейчас не то. Но довольно хитроумны е- 
манипуляции привели почти к таком у ж е итогу, какого 
следовало бы ожидать от запретительны х мер. Секци
ям не дали ни возмож ности , ни времени для работы. 
Во время, отведенное для выработки резолций, в сек
циях были организованы встречи: в первой —  с сек
ретарями ЦК ВЛКСМ , во второй —  с редакцией «Ком
сомольской правды», в третьей— с членами КМ О . Но 
тем  не менее инициативная группа одной из секций, 
в которую  входил я, на следую щ ий день обратилась 
к делегатам ' с предлож ением  поставить на голосова
ние обращ ение съезда политклубов к сессии Верхов
ного Совета С С С Р . Суть обращ ения: не принимать
в сущ ествую щ ем  виде Указ о митингах, ш ествиях и 
демонстрациях и Указ о правах й обязанностях спец- 
частей М ВД . Такая несанкционированная инициатива 
создала атм осф еру напряженности, в итоге чего прогсь 
посовать за это предложение и сделать его офици
альным докум ентам  съезда так и не удалось , и опять 
же не по воле делегатов .

Конечно же, выступлений и предложений на съезде 
было м него и порой самых неожиданных. Интересно и 
серьезно представили свою цельную платф орм у не
ф орм алы  —  м еж клубная комсомольская организация.

Закончилась встреча стандартно: принятием резо
люции оргком итета практически без обсуж дения, по
этом у закономерно, наверное, что, разъезж аясь , д еле
гаты испытывали чувство, что их, если не «объего
рили», то слегка «надули». Хотя, конечно, обширный 
обмен идеями всем пошел на пользу. Но ответа на 
вопрос, по какому пути развития двинется организа
ция молодеж и , какой она будет, получено не было. 
Что делать, что ж дет нас: регресс? прогресс?

Записала О. МЯГКОВА.

Фотооформление номера J1. Шостак.

ЧТО значит быть всесто
ронне развитой лично
стью? Это, наверное, в пер
вую очередь быть хоро
шим специалистом , но и не 
забывать про то, что эсте
тическая грамотность то
ж е необходима.

Нужно учиться, учиться 
прекрасному, только тогда 
можно сказать: я — Чело
век.

М олодеж ь —  передовая 
часть нашего общ ества, 
так, во всяком случае, гово
рит наша история. Навер
ное, многое зависит и от 
нас. На пороге X X I века 
научно - техническая ре
волюция сильнее захваты
вает все стороны нашей 
жизни, но почему-то чем 
быстрее мы движ ем ся по 
пути прогресса, тем  даль
ше мы уходим от живопи
си, м узы ки , ф ольклора, за
бываем народные тради
ции, отнош ение к приро
де становится нередко чи
сто потребительским , мы 
забываем , что природные 
богатства —  это не только 
источники и ресурсы , но и 
прекрасный мир цветов, 
лесов, рек, которы е со зда
ны не только для того, 
чтобы на них строили ГЭ С ... 
П оэтому и, пока не позд
но, нам необходимо на
учиться видеть и ценить

«БЫТгё

прекрасное. Д ля  этого у 
нас в институте сущ еству
ет каф едра этики, эстетики 
и культуры .

Студенты  нашего инсти
тута стали получать зна
ния по основам м узы ки , 
изобразительного искусст
ва, театра. Мы, первокурс
ники ф акультета М ТФ , изу
чаем основы музы кальной 
культуры , которую  препо
дает Евгений Андреевич 
Лозинский. На лекциях мы 
слуш али историю жизни и 
творчества великих компо
зиторов, чьи произведения 
навсегда вошли в сокро
вищницу мировой куль
туры . Конечно, на лекции 
не все ребята ходили, но, 
наверное, это от непривы
чки, непонимания. Мне ка
ж ется, если бы те , кто не 
посещ ал этих лекций, хо
тя бы два-три раза сходили., 
то на четвертый прибежали 
бы с большим удовольст
вием. Конечно, ещ е многое 
непонятно, однако слушать 
«Лунную  сонату» Бетхо
вена или произведения Ан
тонио- Вивальди, М оцарта,

да и просто* знать жизнЪ 
великих м астеров —  это 
здорово!

М ожет быть, в недале
ком будущ ем  в аудиториях, 
где  проходят уроки о 
прекрасном , не будет сво
бодного м еста ...

Ещ е хочу рассказать об 
одном человеке, который 
всю жизнь посвятил вос
питанию в лю дях чувства 
прекрасного . Это Лидия 
М ихайловна Рудакова, ди
ректор Ш уш енской на
родной галереи . Я всего 
один раз попала на лек
цию к Лидии М ихайловне, 
но запомнила ее как очень 
необычного, замечатель
ного человека. Я дум аю , со 
мной со гласятся все те, 
кто побывал на встрече с 
Л . М. Рудаковой. Это чело
век, который не только 
любит и знает живопись, 
но и старается сделать так, 
чтобы каждый см ог понять 
и полюбить то, что так 
прекрасно.

Не каж дом у довелось 
побывать в Эрм итаж е, в 
Третьяковской галерее , 
Русском  м узее , а тут, м ож 
но сказать, м узей к нам 
приехал, настоящ ий, с пре

красными картинами, кни
гами, м узей со своей инте
ресной историей и судь
бой. Мы смотрели ф акси
мильные репродукции кар
тин, выполненных велики
ми мастерами живописи, 
графики, смогли полистать 
книги, которых во всем 
мире единицы, лю бова
лись замечательными ми
ниатюрами, но больше 
всего интересны были са
ми рассказы  Лидии М ихай
ловны.

В общ ем , мы на неко
торый миг соприкоснулись 
с тем , что дечно. По-мое
му, надо больш е общ ать
ся с такими лю дьми, орга
низовывать встречи, дис
путы и быть не только 
слуш ателем , но и участ
ником, и мож ет быть, 
станет интереснее учиться, 
работать —  в общ ем 
жить. Те проблемы , кото
рые каж утся неразреш имы
ми, станут простыми, если 
мы немного станем добрее, 
отзывчивее, честнее, и в 
этом  нам помогут наши 
друзья и помощ ники: м узы 
ка, живопись, театр . Д а
вайте не проходить мимо 
тех ценностей, которы е со
зданы человечеством, да
вайте все учиться прекрас
ному. В. РОГОЖИНА,

студентка группы МТ7-3.

ИЛИ НЕ БЫТЬ?»

С О Б ЫТ ИЯ Н Е ДЕ Л И
25 ноября состоялась 

встреча нового состава 
парткома с активистами 
профсоюза и комитета 
комсомола по проблемам 
студенческого самоуправ
ления, быта, обществен
ного питания и другим.

24 ноября гостем на
шего вуза был делегат 
Всесоюзного съезда по
литклубов в Москве Вик
тор Гитин.

Вчера подвижники- 
энтузиасты кафедры
ЭЭиК с помощью веду
щих модельеров предста
вили на суд зрителей 
коллекцию ультрасовре
менных моделей одежды.

Две недели назад сту- 
дентам-политехникам бы

ла предоставлена уни
кальная возможность 
встретиться и побеседо

вать с церковнослужите
лями во главе с отцом 
Сергием Радонежским.

Преподаватели кафед
ры ЭЭиК провели 23 
ноября два интересных 
мероприятия: литера
турный вечер, посвящен
ный 160-летию со дня 
рождения JI. Н. Толстого; 
очередное заседание клу
ба документального ки
но — обсуждение кино
фильма Г. Франка «Выс
ший суд».

Впервые 30 ноября в 
Малом зале филармонии 
студенты, преподаватели 

и сотрудники института 
могут посетить концерт 
лауреата международных 

конкурсов, народного ар
тиста РСФСР Е. Мали
нина. Вход свободный.

Стань 
донором

С 1 декабря по 9 де
кабря 1988 года в инсти
туте начнет свою рабо
ту выездная бригада 
краевой станции перели
вания крови. Админист
рация, партком, комитет 
ВЛКСМ, профкомы, Об
щество Красного Креста 
и Красного Полумесяца 
призывают сотрудников 
и студентов института 
принять активное участие

в этом важном государст
венном и патриотическом 
деле.

Бригада краевой стан
ции переливания крови 
работать будет в помеще
нии общежития № 7.
Время работы КСПК: с 
1 по 9 декабря включи
тельно с 10 до 15 часов, 
кроме субботы и воскре
сенья.

Организовано улуч
шенное бесплатное пи
тание доноров в столовой 

КрПИ (ул. Киренского, 16, 
третий этаж) с 11 до 16 
часов.

(Окончание на 4-й стр.)
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ВЫ СШ АЯ Ш КО Л А: ВРЕМЯ П ЕРЕСТРО Й КИ
На вопросы нашего кор

респондента отвечает зав. 
кафедрой ЭЭиК Л. В. Ха- 
зова.

— Людмила Васильев
на, кафедра этики, эстети
ки и культуры организо
вана год назад. Что .сде
лано за это время?

— В К1рПИ постепенно 
складывается система гу
манитарной- подготовки. 
Нравственно - эстетичес
кое образование и вос
питание студентов осу
ществляется в соответ
ствии с планом, предус
матривающим:

— преподавание ис
тории и теории мировой 
культуры;

— выделение нравст
венных аспектов в про
цессе преподавания об
щественных, общенауч
ных и специальных дис
циплин, включение в них 
нравственной проблемати
ки из истории развития 
науки и жизни ее твоп- 
цов;

— организацию лек
ций, диспутов, вечеров 
вопросов и ответов, по
сещение музеев, концерт
ных залов, театров горо
да, организацию выста
вок литературы, чита
тельских кбнференций, 
проведение специальной 
работы по культуре об
щения.

Кафедра этики, эс
тетики и культуры уком
плектована штатными 
преподавателями и специ-

отношений, этика и пси
хология семейной жизни, 
молодежь и культура. 
Практические занятия 
проводились в форме по
сещения концертов, спек
таклей, кинофильмов, 
встреч с писателями. Два 
раза в месяц студенты 
могли бесплатно посе
щать симфонические кон
церты в Красноярской фи
лармонии. При кафедре 
работает изостудия.

В газете «Политехник» 
регулярно публикуется 
информация о задачах и 
направлениях работы ка
федры, организованы пе
редачи йо институтскому 
телевидению.

Работает дискуссион
ный клуб «Молодежь и 
культура» (Н. С. Бедова). 
Проведены к 8 Марта 
два слайд-вечера «Кра
сота женщины в искусст
ве» (В. П. Водякова), ди
спут «Советский этикет 
или культура поведения 
в общественных местах» 
(Ю. Н. Белокопытов), 
«Проблемы нравственно
сти в современной лите
ратуре» (Н. В. Ковтун), 
встреча с редакцией га
зеты «Красноярский ком
сомолец» (Н. С. Бедова). 
Организованы две встре
чи с руководителями груп
пы аутотренинга, восемь 
лекций по психологии се
мейных отношений в об
щежитиях КрПИ. Успеш
но начал работу клуб до
кументального кино «Объ

ектив» (В. Т. Рыбалко), 
проведены острые дискус
сии по фильмам, прини
мавшим участие во Всесо
юзном и Международном 
фестивалях неигрового 
кино. В декабре 88-го го
да открываются «Музы
кальная гостиная», «Лите
ратурный клуб», секция 
«Эстетика и моделирова
ние одежды».

В институте проведены 
четыре встречи с руково
дителем Шушенской на
родной картинной гале
реи Л. М. Рудаковой с по
казом уникальных книг 
и факсимильных изда
ний. Кафедрой организо
вано восемь коллективных 
посещений театра имени
А. С. Пушкина, четыре 
коллективных выхода на 
симфонические оркестры, 
коллективные посещения 
кинофильмов «Соблазн», 
«Холодное лето 53-го», 
после которых устраива
лось их обсуждение. На 
РТФ писателем Романом 
Солнцевым был прочитан 
цикл лекций по пробле
мам духовной жизни об
щества.
— Кроме кафедры ЭЭиК, 
в институте параллельно 
существует факультет об
щественных профессий, 
университет культуры, 
другие общественные ор
ганизации и объединения, 
призванные заниматься 
нравственно - эстетичес
ким воспитанием студен
тов...

В ОБУЗУ ЛИ МУЗА

«листами из творческих курсы лекций; основы му- искусства, современная
организаций города. зыкальной культуры, ос- советская литература,

В 1987— 1988 учебном новы изобразительного современный советский
году в институте читались искусства, театр как вид этикет, этика служебных

Так назван спецкурс 
для студентов, в котором 
■редлагается некоторая 

информация об общении 
в профессиональной дея
тельности инженера, ру
ководителя. Для страны 
очень важно, чтобы хо
зяйственные руководители 
быстрее овладевали нау
кой управления.

Как правило, силой ни
кого руководителем не 
делают. Обычно предла
гают «подумать». Совет 
полезный, но неконкрет
ный, поскольку не очень 
ясно, как именно и о чем 
надо’ подумать. А тут 
еще в голове занозой си
дит едкий, но меткий 
принцип Питера: «одоле
вает сомнение — не дос
тигнешь ли -своего уровня 
некомпетентности, согла
сившись на повышение? 
Н гадалке в век НТР ид
ти смешно, да и что она 
понимает в работе совре
менного руководителя, в 
которой и самая мощная 
ЭВМ может быть лишь 
консультантом по отдель
ным вопросам?

Идеальным решением 
был бы, конечно, специ
ализированный консуль
тативный центр, где бы 
специалисты, тщательно 
ознакомившись с вашими 
данными и с задачами, 
которые вам предстоит 
решать на новой долж
ности, однозначно сказа
ли бы, стоит ли вам за 
эту должность . браться 
или нет.

В решении двух глав
ных вопросов, с которых 
начинается руководитель, 
а именно: А гожусь ли я 
в иачальники? А с чего 
же мне следует начать 
свою деятельность руко
водителя? Доступным 
средством становится 
тест, составленный пси
хологами. С такого тес
та и начинается спец
курс.

Итак, предположим, 
что кадровые формаль
ности уже завершены. Но
вый руководитель может 
наконец засучив рукава 
вплотную заняться дела
ми своего подразделения, 
демонстрируя при этом 
все свои способности. Мо
жет то он может, но вот 
засучивает ли рукава — 
это. совсем другой воп

рос, на который практика 
дает порой отрицатель
ный ответ. На деле но
вичок часто уходит в пер
вые недели своей работы 
в глухую оборону, выжи
дая, наблюдая, оценивая. 
Причем, как правило, та
кое его поведение нахо
дит полное понимание у 
окружающих, которые, 
видимо, -считают адапта

ция на одной проблеме, 
тогда как на самом деле 
их две: как правильно ре
шить стоящую задачу и 
каким образом убедить 
шефа в своей правоте.

Но неужели единствен
ный способ научиться 
«пробивать» свои предло
жения — посвятить дол
гие годы изучению харак
тера своего шефа, ’чтобы

Люди не всегда задумы
ваются над тем, насколь
ко совершенна их словес
ная форма общения. Не 
все обладают даром «гла
голом жечь сердца лю
дей», но никто не может 
быть безразличен к то
му, как следует обра
щаться со словом.

Сегодня нередко еще 
специалисты не придают

ГОЖУСЬ л и  я
В НАЧАЛЬНИКИ?
Теория и практика делового общения

цию закономерной. Ко
гда же акклиматизация 
завершается и новый ру
ководитель действитель
но берется за работу, то 
ее эффективность оказы
вается нередко куда ни
же той, что он демонст
рировал на прежней дол
жности и, казалось бы, 
должен был сохранить на 
более высоком посту. 
Что же происходит в эти 
«глухие недели» адапта
ции, что побуждает руко
водителя занимать оборо- 
нительнущ позицию и что 
приводит к изменениям в 
его манере управления?

Как проявить себя, за
воевать авторитет, избе

жать ошибок и репута
ции сорвиголовы,' как из
брать правильную линию 
поведения — ответы на 
эти вопросы также по
может найти вам спец
курс.

И тут хочется предо
стеречь от характерной 
ошибки для большинства 
молодых руководителей. 
Уверовав в теорию опти
мизации управленческих 
решений, они стараются 
подготавливать предложе
ния по совершенствова
нию деятельности органи
зации в полном соответ
ствии с ее рекомендация
ми. Беда лишь в том, что 
такой подход частенько 
и не срабатывает, пос
кольку упускается из ви
ду специфика человече
ского восприятия. Мож
но смело сказать, что 
уязвимое место «рацио

налистического» подхода 
— сосредоточение внима-

безошибочно узнавать, 
когда он благосклонно 
отнесется к вашим проек
там, а когда к нему луч
ше не соваться? Может 
быть, все же есть какие- 
то методы, овладение ко
торыми способно помочь 
руководителю стать бо
лее убедительным?

Психологи определяют 
убедительность как уме
ние добиваться желаемых 
изменений во взглядах и 
убеждениях других лиц. 
Ряд специальных экспе

риментов позволил уче
ным выделить те основ
ные факторы, которые 
оказывают решающее вли
яние )на выбор нами сво
ей позиции в том или 
ином вопросе.

Волее того, психологи 
обнаружили и то, что 
убедительность информа
ции в огромной мере за
висит от способа ее пере
дачи. Чем больше органов 
чувств принимает учас
тие в процессе получения 
информации, тем эффек
тивнее этот процесс. Имен
но поэтому письменный 
доклад, который воспри
нимается только зритель
но, куда менее эффекти
вен, чем личцое сообще
ние. когда работают и 
зрение, и слух. Поэтому- 
то целесообразным явля
ется использование на 
первом этапе именно лич
ного общения, как наибо
лее эффективного мето

да передачи информа
ции.

У Стендаля есть выра
жение: «Умение вести
разговор — это талант».

можно отнести возникно
вение первобытных форм 
«деловых бесед». Деловые 
беседы развились из пер
вобытных, самых элемен
тарных способов обще
ния, которые, как утверж
дают некоторые лингвис
ты, появились несколько 
тысяч лет назад.

Основное правило зак
лючается в том, что бе
седа должна начинаться 
с так называемого «Вы- 
подхода». Что это озна

чает? «Вы-подход» — 
это умение человека, ве
дущего беседу, поставить 
себя на место собеседни
ка, чтобы лучше его по
нять. Зададим себе воп
рос: что бы нас интере
совало, будь мы на месте 
нашего собеседника? Или: 
как бы мы реагировали 
на его месте? Это уже 
первые шаги в направле
нии «Вы - подхода». 
Проиллюстрируем это по
ложение на нескольких 
примерах.

должного значения ком
муникативной стороне де
лового общения. Задача 
спецкурса — вызвать ин
терес к методам и сред
ствам, позволяющим по
высить эффективность та
кой формы общения, как 
деловые беседы. Нельзя 
не согласиться с данными 
в том, что отсутствие 
умения вести деловую 
беседу, в частности у ру
ководителей, является 
пробелом в их профессио
нальной подготовке и 
экономически обходится 
намного дороже, чем это 
кажется на первый взгляд. 
Обобщая результаты за
рубежных исследований, 
можно привести следую
щие данные: правильное
проведение деловых бе
сед способствует прирос
ту производительности 

труда на 2 —20%.
Но важен не только 

экономический эффект 
делового общения. Из 
взаимной беседы, говоря 
словами древнего фило
софа Гераклита, люди из
влекают пользу, получают 
больше знаний. Деловая 
беседа — одна из форм 
получения деловой ин
формации, , активизации 
интеллектуальных воз
можностей ее участни
ков. Как известно, с даль
нейшим технико - орга
низационным усложне
нием производства воз
растает роль человечес
кого фактора, прежде все
го его творческих харак
теристик.

Трудно установить пе
риод времени, к которому

Постарайтесь избегать 
следующих формулиро
вок:
«Я бы хотел...»
«Мне это представляет
ся интересным...»
«Я пришел к такому вы
воду...»

И замените их следу
ющими:

«Вы хотите...»
«Ваша проблема зак
лючается в том...» 
«Вам будет интересно 
узнать...»

То же самое относится 
передаче утверждений.
Вместо:
«Хоть Вам это и неиз
вестно...»
«Вы, конечно, об этом 
еще не знаете...» 
«Вероятно, Вы об этом 
еще не слышали...»

к констатации фактов и

Употребите:
«Как вы знаете...»

«Конечно, Вам уже из
вестно...»
«Вы, наверное, уже об 
этом слышали...»

Подобными приемами в 
ходе переговоров, по на
блюдениям деловых лю
дей, часто пользуются за
рубежные специалисты и 
всегда добиваются успе
ха. Думается, что наряду 
с огромными по объему 
знаниями в том виде ре
чевой деятельности, ко
торый мы называем пуб
личной речью, необходи
мо освоить правила рече
вого поведения, главней
шие принципы семантиче
ской организации , предло
жения, Известно, что од
но из правил этой орга
низации состоит в том, 
что говорящий обязатель
но должен соединить в 
предложении объективную 
информацию о мире—дик- 
тум, субъективную,
«от себя», — модус. В мо
дусе заключается целый 
спектр значений, пред
ставляющих отношение 
автора высказывания к 
описываемым событиям, 
к информации о них и к 
собеседнику. Наряду с 
этим в модусе содержит
ся информация об отно
шении говорящего к 
предложению как собст

венному речевому произ
ведению. Таким образом.

можно говорить о требо
ваниях к говорящему как 
активному участнику об
щения, ведущему.' При 
этом имеется в виду эле
ментарная коммуника
тивная ситуация в ее 
«классическом» варианте: 
говорящий предлагает 

свое высказывание слу
шающему (читающему). 
Тогда можно сформулиро
вать 13 правил «эле
ментарной» части кодек
са речевого поведения, не 
исчерпывающих ее, но 
представляющих, думает
ся, с самых существен
ных сторон.

К этим 13 правилам 
следует добавить 12 пра
вил риторических мето
дов аргументирования. И 
можно считать, что вы в 
какой-то степени можете 
рассчитывать на успех 
вашей деловой, профес

сиональной беседы. Все это 
подробно излагается в 

программе спецкурса «Тео
рия и практика делового 
общения».

Л. ГНАТЮК, 
старший преподаватель 
кафедры английского 
языка, кандидат фило
логических наук.
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Существенное ме
сто в гуманитарной под
готовке занимают ФОН, 
(декан С. Л. Липовка) и 
студенческий клуб КрПИ 
(В. Н. Юрданова, Л. П. 
Абрамова). При студклу
бе работают восемь кол
лективов художественной 
самодеятельности, в кото
ром занимаются 160 че
ловек, на факультетах са
модеятельностью зани
маются 350 человек.

Действует универси
тет культуры и универ
ситет «Здоровье», а так
же диспут-клубы, фото
клубы, клуб кинолюбите
лей, клуб интересных 
встреч « Контакт», соз
дается видеосалон. На 
факультете «Мир и мо
лодежь» было проведено 
три интересных меропри
ятия: рассказ о путеше
ствии по Средиземному 
морю, «Встреча с Анг
лией» и встреча с авто
ром очерков «Америка, 
Америка, Америка...» 
Львом Шакуро. Очень 
интересной оказалась бе
седа с искусствоведом 
старшим преподавателем 
КГУ Г. Л. Васильевой, 
сопровождавшаяся пока
зом слайдов шедевров 
мирового искусства.

Интересно пооходили 
вечера в библиотеке, по
священные -поэтам А. 
Ахматовой, Н. Гумилеву 
(при активном участии 
профессора М. А. Мура- 
ховской), Ф.-Г. Лорке, 
диспут «Нравственность 
есть правда», тематиче
ские вечера, посвященные

В. И. Сурикову, компози
тору Даргомыжскому, 
встрече с красноярскими 
писателями К. Шней- 
Красиковым. С. Задере- 
евым, О. Пащенко.

— Наверное, не все в 
вашей работе идет так 
гладко, как хотелось бы. 
Какие наиболее острые 
проблемы стоят сейчас 
перед коллективом?

— Проблемы есть, ко
нечно. Например, библио
тека располагает значи
тельным фондам техни
ческой. художественной 
и художественно - публи
цистической литературы. 
Для сравнения: Ленин
градский политехничес
кий институт тратит в 
год на периодику 22 ты
сячи рублей. Мы — 28 
тысяч рублей. Но, к со
жалению, значительная 
часть фонда остается не
востребованной. Литера
туру на иностранных язы
ках не читают совсем.

Проведенный по ре
зультатам смотра худо
жественной самодеятель
ности «круглый стол», 
на котором присутствова
ли руководители студклу- 
ба, представители дека
натов, профкома студен
тов и члены кафедры 
ЭЭиК, еще раз высветил 
«узкие» места развития 
институтской художест
венной самодеятельности. 
Это — слабая материаль
ная база, отсутствие по
мещения, плохое техни
ческое обеспечение акто
вого зала, нехватка руко
водителей художествен

ных коллективов ввиду 
отсутствия средств, неже
лание и неумение прово
дить факультетские ве
чера, незаинтересован
ность администрации в 
развитии художественной 
самодеятельности.
В соответсвующем техни

ческом оснащении нуж
даются аудитории для 
проведения эффективных 
занятий по музыке, те
атру, ораторскому искус
ству и искусству обще
ния. Настоятельно необ
ходимы хорошие воспро
изводящие системы и 
видеоаппаратура. Все при
веденные данные говорят 
о том, что в деле гумани
тарной подготовки в ин
ституте имеются большие 
резервы.

— Как видно, накопив
шихся проблем довольно 
много. Как вы их соби
раетесь решать?

— Кафедра ЭЭиК на
метила пути дальнейшего 
развития совершенствова
ния эстетического воспи
тания студентов:

— укрепление матери
альной базы кафедры и 
студклуба, комплектова
ние ' штата руководителей 
художественной самоде
ятельности;

— совершенствование 
методики преподавания 
гуманитарных дисциплин, 
организации и проведения 
дискуссий;

— укрепление связей с 
художественными и твор
ческими организациями 
города;

— обмен опытом с ана

логичными кафедрами ву
зов Красноярска и дру
гих городов (Ленингра
да, Москвы, Ростова, 
Свердловска, Перми, Тю
мени и Магнитогорска);

— приглашения на вы
ступления в институте 
выдающихся деятелей 
искусства из других го
родов;

— организация инсти
тутской и городской 
межвузовских и студен
ческих конференций по 
дисциплинам гуманитар
ного цикла;

— заключение догово
ров по обмену студентами 
и преподавателями с ву
зами социалистических 
стран.

— Все, о чем вы рас
сказали, это, так сказать, 
стратегическое направле
ние. А что планируется 
сделать в ближайшее вре
мя?

— Сразу нужно сказать, 
что в этом учебном году 
работать стало легче, по
скольку на некоторых Фа
культетах, например, на 
МСФ, сумели хорошо ор
ганизовать студентов.

Сейчас мы руководству
емся инструктивным пи
сьмом Минвуза РСФСР, 
в соответствии с которым 
на преподавание этики и 
эстетики мировой и оте
чественной культуры от
водится 162 часа. По ре
шению совета вуза эти 
занятия могут стать обя
зательными.

Преподаватели нашей 
кафедры приготовили не
сколько актуальных кур

сов лекций. В частности, 
И. А. Терская разрабо
тала «Историю русской 
общественной мысли». 
Для совместной работы 
мы приглашаем к сотруд
ничеству научные кадры 
с других кафедр. Так, 
ассистенты кафедры фи
лософии Т. Б. Вергун й
В. М. Камнев прочитают 
цикл лекций «История 
русского искусства», «Ис
тория костюма», «'Рели
гия в контексте культу
ры». Преподаватель ка
федры английского язы
ка, кандидат филологи
ческих наук JL И. Гнатюк 
подготовила цикл лекций 
«Теория и практика дело
вого общения». Это лек
ции и для преподавате
лей, и для студентов.

— И последний воп
рос, Людмила Васильев
на. Какую конечную 
цель ставят перед собой 
сотрудники кафедры 
ЭЭиК?

— Кратко я бы ее 
сформулировала так: гу
манитаризация техниче
ского образования. Мы 
хотим, чтобы выпускники 
нашего института выхо
дили, так сказать, в 
жизнь не просто хороши
ми специалистами, но 
людьми эрудированны
ми, по-настоящему широ
ко образованными. И мы 
Этого добьемся.

Беседу провел
В. ЛАПШИН.

НА СНИМКЕ: заседа
ние кафедры ЭЭиЦ; об
суждение диссертации 
Н. С. Бедовой.

ЕЩЕ в ш коле мне каза
лось : если люди прочтут
Тургенева, Чехова, Тол
сто го ... они уж е не см огут 
лгать, унижать, мучать 
д руг друга . Конечно, это 
наивно. Д а и смеш но было 
бы рассматривать литера- 
туру , искусство лишь как 
средство искоренения че
ловеческих недостатков. 
Но ещ е великий Горький 
говорил: «Всем  хорошим 
во мне я обязан книгам». 
А  Д остоевский всю жизнь 
считал книгу наивысшим 
благом : «Когда я вижу во
круг себя, как лю ди, не 
зная, куда девать свое 
свободное время, изыски
вают самы е жалкие заня
тия и развлечения, я разы 
скиваю книгу и говорю 
внутренне: этого одного до
вольно на целую  жизнь.

Печатное слово приобре
тает огромную  власть над 
человеческими мы слям и и 
чувствами. Книги меняю т 
лю дей , меняю т их представ
ления о мире, а в конеч
ном итоге —  и сам мир. 
Слово становится Д елом .

В чудодейственные свой
ства книги верили даж е те, 
кто не верил уж е почти ни 
во что. Так, Ф ранц  Кафка, 
которого окруж аю щ ая его 
действительность утверди
ла в безы сходной мысли об 
извечной дисгармонии че
ловеческого бытия, о не
преодолимом взаимном 
отчуждении лю дей , занес 
в свой дневник: «Книга
долж на быть топором, при
годным для того , чтобы 
вырубить море льда, ко
торое застыло внутри нас...»

Читать —  это всегда 
значит работать над со
бой. Не случайно говорят, 
что одни заполняю т книга
ми жизнь, а другие —  
только стеллаж и. О днако 
пустота в душ е —  часто 
следствие пустоты на до-

ВНАЧАЛЕ
машних книжных полках 
(если не отсутствия их во
общ е).

Чтение стало настоятель
ной потребностью , необ
ходим ым условием роста 
человека разум ного , и по
том у принятое определение 
«венца творения» как био
логического вида —  Нато 
сартенз —  правомерно, по
ж алуй , дополнить ещ е 
одним : Нато легенз —  че
ловек читающий.

Курс «Соврем енная ли
тература» как раз и рас
считан на пополнение ар
мии Нато легенз из числа 
студентов политехническо
го института. О днако чи
тать мож но по-разному. 
Как правило, каждый сам 
о пределяет свой «круг 
чтения», подбирает собст
венную «золотую  полку». 
Но для этого необходима 
изрядная подготовка.
«Попробуйте мысленно 
окинуть нынешнее книж
ное море —  тревож но за 
м олоды х пловцов. «А х, как 
нужна помощь старш его , 
умного , — воскликнул од
нажды страстный книгочий 
Василий Ш укш ин. —  Книги 
выстраивают целые судь
бы ... или не выстраивают».

Кроме писательского ис
кусства, сущ ествует ис
кусство читателя, которое 
тож е предполагает и врож 
денный талант и истое тр у
долю бие, вознаграж даем ое 
сторицей.

Полностью  мир худ о ж е
ственного произведения 
раскры вается лишь посвя
щ енному. «Книга долж на 
быть исполнена читателем, 
как соната, —  подчеркива
ла М арина Цветаева. —

Знаки —  ноты. В воле чи
тателя —  осущ ествить или 
исказить». Наша задача —  
раскрыть студентам  эту 
своеобразную  м узы каль
ную грам оту, научить слу-

БЫЛО
шать и понимать м узы ку 
слов.

П редлагаем ы й курс лек
ций по современной лите
ратуре рассчитан на изу
чение последних периодов 
литературного развития: ли
тература 50— 70-х годов и 
последнего  десятилетия .

В центре читательского 
внимания сегодня произ
ведения на историческую  
тем у, тем у прош лого . Из 
книг мы получаем возмож 
ность узнать о событиях, 
ранее просто считавшихся 
несущ ествую щ им и. Специ
альная лекция будет по
свящ ена анализу популяр
ных произведений: «Бе
лые одеж ды » В. Дудинце- 
ва, «Новое назначение» А. 
Бека, «Плаха» Ч. Айтм ато
ва, «Зубр» Д . Гранина... 
Важно, чтобы ребята за 
сенсационной темой (а 
сейчас к таковой, увы, от
носится литература о реп
рессиях 30-х годов: о куль
те личности и его послед
ствиях) научились видеть 
истинную худож ественную  
ценность книги, ведь лите
ратуру мож но и нужно су
дить по законам литерату
ры, а сейчас мы часто за
бываем об этом . Данным 
обстоятельством  во многом 
объясняется и шумный ус
пех романа «Дети Арбата»
А . Рыбакова, обсуж дение 
которого состоится на од
ной из лекций в курсе 
«Соврем енная литерату
ра».

Восьм идесяты е годы — | 
годы социального обнов
ления нашего общ ества. 
Литература же начала под-] 
готовку к перестройке со
знания значительно рань-! 
ше, чем сама перестройка 
стала программой общ ест
ва. Целый ряд ярких, та
лантливых произведений, 
таких, как роман «Игра» 
Ю . Бондарева, «Все впере-

СЛОВО.• •

ди» В. Белого , «Пожар» В. 
Распутина, «Печальный д е
тектив» В. Астаф ьева , пред
ставил наконец народ 
держ авно осмысливаю щ им 
себя на пути к новой эпохе.

Сейчас художники все 
чаще обращ аю тся к анали
зу внутреннего мира чело
века. Проблема гуманизма 
становится ведущ ей для 
литературы  самых разных 
жанров и тем . Как никог
да, активизируется граж дан
ская и эстетическая пози
ция автора.

Свое второе рож дение 
сегодня переживаю т кни
ги, написанные в 20— 60-х 
годах . Д о ш ирокого чита
теля дош ли «Собачье сер д 
це» М. Булгакова, «Котло
ван» и «Ю венильное м о
ре» А . Платонова, «Рекви
ем» А . Ахматовой, «Защ ита 
Лужина» В. Набокова и 
роман Б. Пастернака 
«Д октор Ж иваго». Словно 
с друго го  берега, из небы
тия возвращ аю тся к нам 
творения того же В. Набо
кова и Ходасевича.

Публикации, пролеж ав
шие на полке десятилетия , 
словно доказы ваю т, что ду
ховная жизнь не затихала 
и в самое суровое время. 
Д аж е после X X  съезда

партии (1956 г.) произведе
ния А . Твардовского «Тер
кин на том  свете», «С обст
венное мнение» Д . Гранина 
или «М ертвым не больно»
В. Быкова иначе как паск
вилем и клеветой не назы- 

1 вали. Теперь мы мож ем  са- 
|м и  оценить их, а не судить 
‘̂ по отзывам пристрастной 
критики.

Я не случайно обрати
лась к книгам, которые 
сейчас обсуж даю т, о кото
рых спорят литературове
ды , критики, читатели... О 
судьбах большинства из 
них мы будем  говорить на 
семинарах и диспутах. Л ек
ции же планируется пост
роить по проблемному 
принципу. Вот названия не
которых из них: «Новое
мышление и современная
литература», «Проблема 
героя в современной ли
тературе» , «Человек и 
время», «Проблема интел
лигенции».

Основная цель курса — 
дать студентам  возм ож 
ность ориентации в разно
образном потоке совре
менной худож ественной 
литературы . Конечно, не
обходим о, чтобы изучение 
произведений не ограничи

валось лекционным курсом . 
Прошлый опыт работы по
казал, что литературные
диспуты , вечера вопросов 
и ответов вызывают живой 
интерес обучаю щ ихся. По
этом у с октября на каф ед 
ре этики, эстетики и куль
туры  начали свою рабо
ту специальные семинары, 
где  ребята м огут более
глубоко, всесторонне изу
чить творчество А . А хм а
товой, М. Заболоцкого . По
сещ ать лекции приглаша
ю тся все ж елаю щ ие.

Н. КОВТУН, 
преподаватель кафедры  
этики, эстетики и культу
ры.

СОЦИАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ 
СТУДЕНТА

Работники каф едры  эти
ки, эстетики и культуры  
провели большую  работу 
по определению  социаль
ного портрета соврем енно
го студента КрПИ. С е го д 
ня на страницах «Поли
техника» они не только от
читываются о сделанном ,

но и д елятся своими пла
нами на будущ ее , размы ш 
ляю т, мечтаю т.
О ЧЁМ ПОВЕДАЛА СТА
ТИСТИКА

Д л я  выяснения уровня 
общ екультурного  развития 
студентов каф едра ЭЭиК 
разработала инструм ен
тарий социологического 
исследования и провела вы
борочное анкетирование

студентов М ТФ , М С Ф ,
Э М Ф  и РТФ .

Вот некоторы е данны е: 
на М ТФ  68 процентов сту
дентов считают, что миро
вую и отечественную  ку
льтуру и историю необхо
димо знать, без этого не
возмож ен успех в инже
нерной деятельности , 5 
процентов ответили, что 
такое знание полезно, но 
необязательно, а 15 про
центов подошли к этом у 
вопросу практически: изу
чение культуры  и истории

полезно, чтобы не выгля
деть «белой вороной».

60 процентов студентов 
считают, что без гумани
тарного образования нель
зя говорить о духовности 
развития личности, 19 про
центов высказали проти
воположную  точку зрения 
—  гуманитарное образова
ние не играет никакой ро
ли.

Наиболее интересными 
и необходимыми курсами 
каф едры  этики, эстетики 
и культуры  студенты  счи

таю т:
«Этику служ ебны х отно

шений» —  45 процентов;
«Этику и психологию  се

мейных отношений» —  45 
процентов;

«Современны й советский 
этикет» — 44 процента;

«М олодеж ь и культура» 
—  24 процента;

«Основы изобразитель
ного искусства» —  19 про
центов;

«Театр как вид искусст
ва» —  15 процентов;

(Окончание на 4-й стр.].

Старшие преподавате
ли кафедры ЭЭиК В. Т. 
Рыбалко, Н. С. Бедова; 
ассистенты кафедры Н. В. 
Ковтун и Н. С. Кожевни
кова.
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Н РА ВСТВЕН Н О Е ИЗМ ЕРЕНИЕ
...Белорусский критик Е. 

Бондарева провела в 
Минске исследование вос
приятия школьниками 
фильма «Чучело». Ре
зультат оказался неожи
данным. Многие подрост
ки считают героиней 
фильма Железную Кноп
ку и подражать хотят 
именно ей.

те этого же общежития.
У беглеца 4 сентября 

был день рождения. «При
шельцы из другой ком
наты» начали общение с 
ним традиционно для та-

этот парень выйдет в оче
редную вечернюю смену, 
его изобьют на зерно
складе двое местных, 
изобьют, к радости мно
гих других членов отряда.

ЖЕСТОКОСТЬ
...Шестеро молодых лю

дей открыли стрельбу по 
памятникам погибшим со
ветским солдатам в мур
манской долине. Славы.

...На учредительной кон
ференции Советского дет
ского фонда им. В. И. 
Ленина сообщалось о 
том, что 20% продуктов 
для детских домов разво
ровывается.

Что объединяет эти ин
формации? Жестокость. 
Мне приходили в голову 
эти мысли минувшей 
осенью, когда пришлось 
стать участником событий, 
происшедших в одном из 
ССХО нашего института, 
который работал на пер
вом отделении Новосе- 
ловского совхоза. События 
эти частично отражены 

в статье Е. Санаровой 
«Чудак» («Красноярский 

комсомолец», 1 ноября 
1988 г.).

А начинались эти со
бытия с того, что однаж
ды ночью трое членов 
отряда не ночевали в 
общежитии. Как утром 
выяснилось, двое из них 
ушли ночевать в стог се
на, а одного приютили 
местные жители. Что за
ставило двоих уйти, а 
одного убежать? Террор 

таких же, как они, пер
вокурсников РТФ. прожи
вавших в другой комна

кого дня — потягали 
именинника за уши. Но 
затем с ушей переключи
лись на другие части 
лица и тела, последова
ли тычки, удары. Вместо 
поздравлений — как по
щечины: «ты тварь», «жи
вотное»... Несколько раз 
его, полураздетого, вытас
кивали силрй в холодную' 
ночь. Униженный и за
мерзший, он постучался 
в чужой дом.

Когда над ним издева
лись — никто не всту
пился. Ни те, кому, мо
жет быть, было неловко 
за происходящее, но ко
му не хотелось отставать 
от «стаи». Ни те, кто жил 
с ним в одной комнате, 
но боялся «пришельцев», 
тем более, что те уже 
успели заручиться под
держкой местных сверст
ников. И этой поддерж
кой они вскоре восполь
зовались.

На собрании «стая» 
продемонстрировала то, 
что и ожидалось — тру
сость. Отвечать за свои 
действия еще не научи
лись, поэтому либо мол
чали’, либо лгали. Когда 
в ходе собрания возникла 
угроза санкций по отно
шению к большой группе 
членов отряда, один из 

студентов отважился ска
зать правду о событиях 
того вечера. Когда же

Изобьют по наущению од
ного из студентов, кото
рый попросил проучить 

«предателя», объяснив, 
что если сделают они са
ми, то их выгонят из ин
ститута.

После того как Ново- 
селовский РОВД восста
новил картину происшед
шего, местные оказались 
под следствием, а под
стрекатель был отчислен 
из отряда с ходатайст
вом об отчислении из ин
ститута. На этот раз ини
циатива проведения оче
редного собрания исходи
ла от самих студентов. 
Мы шли в 24 часа ночи 
на собрание с надеждой, 
что ребят задело за жи
вое, что состоится откро
венный принципиальный 
разговор. Но увы! Соб
рание свелось к попытке 
обосновать справедли
вость (!) очередного из
биения («так ему и на
до, стукачу») и к прось
бам не отчислять под
стрекателя.

Районному штабу ССХО 
еще не раз в оставшееся 
до конца уборочной вре
мя пришлось заниматься 
этим отрядом. И хотя 
больше не было серьез
ных внешних проявлений 
жестокости, она остава
лась в отряде до послед
него часа. Когда они уез
жали, у меня было ощу

щение, что стыда за про
исшедшее у многих чле
нов отряда не было.

В день отъезда авто
бусы подходили с неболь
шими интервалами. Авто
бус для этого отряда
вместил всех парней, но 
без мест остались две
девушки-поварихи, кор
мившие отряд полтора 
месяца. На предложение 
перейти двум парням в 
другой автобус и усту
пить девушкам места ни
кто не шелохнулся. ,

Кто они, ребята этого 
отряда, первокурсники 

РТФ? «Белые вороны» 
или типичные представи
тели пришедшей в вуз 
молодежи? И если вер
но последнее, то это 
страшно.

Я пишу эти строки, 
находясь под большим
впечатлением от теле

фильма по повести М. Бул
гакова «Собачье сердце». 
Когда смотрел, ловил се
бя на мысли, что швон- 
деров и шариковых в 
нашей жизни, к сожале
нию, слишком много. Но 
что сохраняет немалую 
часть из нас в этом пер
вобытном состоянии? И 
что позволяет «очелове
читься»?

Шукшинский вопрос 
из разряда вечных: что 
с нами происходит? Что 
мы теряем в своей эво
люции, а что приобрета
ем? Чему из приобрете
ний можно порадоваться, 
а чему огорчиться? А 
главное: что делать?

Н. МУСТОНЕН, 
бывший комиссар Но- 

воселовского ССХО, 
мл. научный сотрудник 
кафедры научного ком
мунизма.

Стань
донором

(Начало на 1-й стр.)
Переливание крови, ее 

компонентов и препаратов 
как лечебный метод по
лучает все большее рас
пространение и служит 
важным средством в бо
рьбе за жизнь человека 
при тяжелых . травмах, 
кровотечениях, шоке, 
гнойно-септических состоя
ниях, отравлениях, ожо
гах, лучевых поражени
ях, болезнях кроветвор
ных органов, многих дет
ских болезнях.

В нашей стране (еще в 
начальный период раз
вития донорства) акаде
миком А. А. Багдасаро- 
вым был сформирован 
принцип: «Максимум по
льзы больному — ника
кого вреда донору». Этот 
принцип неукоснительно 
соблюдается. Государст
во взяло на себя заботу 
о здоровье доноров, уста
новив обязательное меди
цинское обследование, 
бесплатное калорийное 
питание в день сдачи кро
ви с сохранением сред
него ' заработка, предо
ставляя дополнительный 
день отдыха.

Научными исследова
ниями и практическими 
наблюдениями доказано, 
что дача крови в дозе до 
500 мл. совершенно без
вредна и безопасна для 
здоровья человека.

Кровь как лечебное 
средство , ничем заменить 
нельзя. Ее нельзя приго
товить на фабриках и за
водах. Источником крови 
может быть только чело

век, только ДОНОР.
Организм человека об

ладает большими компен
саторными возможностя
ми и быстро восстанавли
вает комплекс потерян
ных при кроводаче ве
ществ и клеточные эле-' 
менты. Это объясняется 
тем. что кроветворная си
стема способна к самовос
становлению. Ежесуточно 
в костном мозгу рождают
ся и поступают в крове
носные сосуды миллиар
ды эритроцитов, лейко-. 
цитов, тромбоцитов.

В течение года можно 
давать кровь в физиоло
гической дозе до пяти 
раз с интервалом не ме
нее двух месяцев.

У нас в городе есть до
норы, которые дали кровь 
для лечения больных и 
спасения раненых в ко
личестве 30—60 и более 
литров, без ущерба для 
своего здоровья.

Однако для того, чтобы 
полностью обеспечить 
больных, нуждающихся в 
лечении препаратами и 
компонентами крови, не
обходимо участие в до
норстве всех здоровых 
граждан страны.

Донором может быть 
каждый здоровый чело
век, достигший 18 лет, 
независимо от пола и про
фессии.

Уважаемые товарищи 
преподаватели и студен
ты! Ждем вас на донор
ском пункте с 1 по 9 де
кабря 1988 г.

«Надо видеть, как под 
влиянием переливания 
крови оживает лицо боль
ного, как возвращается к 
нему жизнь, как быстро 
восстанавливаются его 
силы». Н. Н. Бурденко.

А. СЕВАСТЬЯНОВ, 
врач краевой станции 
переливания крови.

нуж даю тся в обсуждении 
увиденного, прочитанного, 
услыш анного.

Результаты  исследова
ния нравственных позиций 
наших студентов такж е 
говорят о необходимости 
соверш енствования нрав
ственного воспитания., О т
вечая на вопросы анкеты 
«как вы относитесь к лю 
дям , которые живут по 
принципу «Ты —  мне, я —  
тебе», 16 проц. студентов 
сказали, что одобряю т их, 
35 проц. — не одобряю т, 
но считают, что иначе не 
проживешь, 28 проц. —  ре
шительно осуж даю т таких 
лю дей . Руководствую тся 
в своих поступках стрем ле
нием к справедливости 53 
проц. студентов, 41 проц. 
—  не руководствую тся ; 
стрем лением  приносить 
пользу лю дям  руковод
ствую тся 45 проц. студен
тов, 34 проц. —  нет; ж е
ланием завоевать уваж е
ние и любовь окруж аю щ их 
руководствую тся 36 проц. 
студентов, 41 проц. этим 
принципом не руководст
вую тся.

Влияние на форм ирова
ние мнений студентов ока
зывают в первую очередь 
общ ение с друзьям и — 
52 проц. студентов, личный 
жизненный опыт —  40 про
центов, чтение газет, теле 
видение —  31 процент сту
дентов, изучение общ ест
венных наук —  9 процен
тов студентов. Вывод од 
нозначен: влияние каф едр
призванных помогать сту
дентам  в решении важ
нейших жизненных проб
лем , пока велико. Каф ед  
рам общ ественных наук 
каф едр е  этики, эстетики » 
культуры  предстоит боль
шая работа по завоевании: 
доверия и приобретении: 
авторитета у студентов.

За редактора 
Л. II. АНТОЛИНОВСКАЯ

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ; 660074, г. Красноярск, ул. Киренского, 26, корпус «Г», кабинет 303, телефоны; 25-75-65 и 25-77-34.

22 ф евр аля этого года приступила к работе каф едра этики, эстетики и культу
ры. Ее основная задача —  приобщить студентов к миру прекрасного, дать возм ож 
ность познать основы м узы ки , живописи, театра, литературы .

НА СНИМКЕ: дискуссия продолжается, у входа в большой концертный зал.

СОЦИАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ
СТУДЕНТА

(Начало на 3-й стр.)

«Соврем енная советская 
и зарубеж ная литература» 
—  15 процентов;

«Основы музы кальной 
культуры» —  9 процентов.

Студенты  оказались прак
тичными, заботящ им ися о 
профессиональной подго
товке и о своем  имидже, 
как мы и предполагали. 
О правдалось и второе пред
положение —  безразличное 
отношение , большинства 
молодеж и к серьезной м у
зы ке : всего девять студен 
тов назвали «Основы м у
зыкальной культуры» ин
тересным курсом . Такая 
же картина наблюдалась 
несколько лет назад в 
Красноярском  университе
те . Теперь на концертах 
симфонической музыки 
пустых м ест нет, ходят и 
преподаватели, и студенты . 
Каф едр а ЭЭ иК , используя 
опыт университета, отраба
тывает оптимальную мето
дику преподавания клас
сической и современной 
музы ки.

Х удож ественную  лите
ратуру на М ТФ  и Ф А ВТ 
читают регулярно только 
37, 48 процентов —  изред
ка, а 15 проц. студентов 
совсем не читают. О бщ е
ственно - политическую ли
тературу регулярно читают 
39 процентов студентов, из
редка 48 процентов, не от
ветили или не читают 13 
процентов. Значительно 
хуж е обстоят дела на пер
вом курсе М С Ф  и РТФ , там 
читают худож ественную  и 

общ ественно - политическую 
литературу только 5 про
центов студентов.

Заслуж иваю т внимания 
ответы студентов на воп

рос о проведении досуга . 
На М ТФ  только 1 процент 
студентов ответили, что ча
сто посещ аю т театр , 9 про
центов —  музеи и выстав
ки, 7 процентов —  участ
вуют в коллективах худ о ж е
ственной сам одеятельно
сти, 7 процентов —  зани
маю тся спортом . Но уж е 
40 процентов студентов 
посещ аю т эстрадны е кон
церты и дискотеки , 77 про
центов студентов предпо
читают проводить досуг в 
общении с друзьям и и 
сверстниками.

Интересно, что обсуж да
ют студенты . На М ТФ  на 
первом месте нравственно
этические проблемы : 62
процента студентов обсуж 
даю т их часто, 18 процен
тов —  редко, 20 процентов
—  никогда (1). На втором 
месте —  вопросы искусст
ва, культурной ж изни: ча
сто их обсуж даю т 45 про
центов студентов, редко
— 34 процента, 21 процент
—  никогда (!). На третьем  
месте —  общ ественно - по
литические вопросы : 40
процентов обсуж даю т их 
часто, 42 процента —  ред
ко, 18 проц. —  никогда. 
На четвертом месте —  ми
ровоззренческие ф и ло со ф 
ские проблемы : 35 про
центов —  часто, 34 проц.
— редко и 31 проц. —  ни
когда (!).

Вопросы культуры , ис
кусства: часто —  39 проц,, 
редко— 38 проц., никогда— 
11 проц., м ировоззренче
ские, ф илософ ские вопро
сы —  33 проц., редко — 
22 проц., никогда —  11 
проц.

Распределение . интере
сов студентов говорит о 
необходимости изучения 
нравственно - этических 
проблем, о том , что студен
ты (67 проц. опрошенных)
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